

Informe de Seguimiento Encuesta Nacional de Indicadores Múltiples por conglomerados en la República Dominicana (MICS-2025)

**Código SNIP: 16316
Cuarto trimestre 2025**



Magnolia Jerez Marmolejos
Enc. del Departamento de
Planificación y Desarrollo



Diciembre, 2025

Índice

Introducción	3
Avances de la ENHOGAR-MICS al cuarto trimestre del año 2025.....	4
1. Capacitación	4
2. Trabajo de campo	5
3. Procesamiento de datos	6

Introducción

La Encuesta de Indicadores Múltiples por Conglomerados (MICS, por sus siglas en inglés) es un programa internacional de encuestas de hogares desarrollado y apoyado por el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), que busca recopilar estimaciones confiables y comparables internacionalmente sobre el bienestar de la niñez, la adolescencia y la población de 15 a 49 años de edad. Desde su adopción en la República Dominicana en el año 2000, la MICS ha representado una herramienta fundamental para monitorear los compromisos asumidos por el Estado tras la firma de la Convención sobre los Derechos del Niño (CDN), y ha contribuido significativamente al desarrollo de políticas públicas basadas en evidencia.

En el marco de la séptima ronda del programa MICS, correspondiente al período 2022-2026, la Oficina Nacional de Estadística (ONE), en colaboración con el Ministerio de Economía, Planificación y Desarrollo (MEPYD) y UNICEF, se encuentra ejecutando el proyecto MICS-2024. Este proyecto responde a la necesidad de generar información actualizada y desglosada para evaluar el progreso hacia los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), fortalecer el Sistema Estadístico Nacional y apoyar la formulación de estrategias de desarrollo social inclusivas. La séptima ronda de la MICS incorpora una metodología robusta, validada a nivel internacional, y una expansión temática que permite cubrir cerca de un tercio de los indicadores de los ODS basados en encuestas de hogares.

El levantamiento de datos de la MICS en la República Dominicana se estará llevando a cabo durante el año 2025, como parte de los esfuerzos nacionales por disponer de estadísticas de calidad, frecuentes y oportunas. Este ejercicio contempla una planificación estratégica rigurosa que abarca desde la capacitación de los recursos humanos, la organización del trabajo de campo, hasta el procesamiento técnico de la información recolectada.

Avances de la ENHOGAR-MICS al cuarto trimestre del año 2025

1. Capacitación

A la fecha, el desarrollo de la capacitación del personal ha seguido el siguiente cronograma:

- **Actualizadores cartográficos:** Capacitación realizada del 11 al 15 de marzo de 2025 **(completada).**
- **Supervisores:** Capacitación realizada del 9 al 14 de junio de 2025. **(completada).**
- **Entrevistadores:** Capacitación iniciada 16 de junio al 8 de julio de 2025. **(completada).**

Objetivo General de la Capacitación

El objetivo principal de la capacitación fue adiestrar a los candidatos en sus funciones, deberes y responsabilidades durante el levantamiento de la información. Asimismo, se buscó fortalecer sus conocimientos en los conceptos teóricos, prácticos y metodológicos relacionados con la ejecución de la encuesta ENHOGAR-MICS 2025. La capacitación para los actualizadores cartográficos se impartió durante cinco días consecutivos, desde el martes 11 hasta el sábado 15 de marzo de 2025, en una jornada corrida de 8:00 a.m. a 4:00 p.m.

La selección del personal se realizó conforme a los lineamientos establecidos en el programa de capacitación. Para la calificación final, se ponderaron los puntajes obtenidos en las evaluaciones teóricas y prácticas de campo, utilizando coeficientes de ponderación asignados a cada componente. Se capacitaron 39 personas como candidatos para trabajar en la actualización cartográfica de la ENHOGAR-MICS 2025, de este personal, se seleccionaron 28.

En el segundo trimestre, la ONE, con apoyo de UNICEF, llevó a cabo una rigurosa capacitación especializada del equipo de campo para ENHOGAR-MICS 2025: los supervisores recibieron formación intensiva del 9 al 14 de junio, enfocados en técnicas

de supervisión, control de calidad y protocolos éticos; posteriormente, del 16 de junio al 6 de julio, los entrevistadores fueron adiestrados en el uso de metodologías MICS, y en la aplicación de cuestionarios dirigidos a la niñez, adolescencia y mujeres en edad reproductiva. Estas etapas fueron clave para garantizar un trabajo de campo de alta calidad, con estricta rigurosidad metodológica y un compromiso ético total en la recolección. sin embargo, a este tiempo es importante adicionarle las fechas del martes 29 al miércoles el 30 de julio de la capacitación complementaria.

2. Trabajo de campo

El trabajo de campo de la encuesta ENHOGAR-MICS 2025 inició el 5 de agosto y se desarrolló en un total de 63 días de trabajo de campo. Durante este período se llevó a cabo la recolección de información en los hogares seleccionados, en estricto apego a los lineamientos metodológicos establecidos por la séptima ronda del programa MICS. El levantamiento de información concluyó el domingo 19 de octubre de 2025.

La encuesta tuvo cobertura nacional, abarcando todo el territorio de la República Dominicana, incluidas las islas aledañas.

Con el objetivo de fortalecer el control operativo, tal como se ha implementado en encuestas anteriores, el trabajo de campo se organizó en seis centros de operaciones, ubicados en Valverde, Santiago, Duarte, Azua, La Romana y Santo Domingo.

Para asegurar la eficiencia del operativo y la calidad de los datos recolectados, se utilizó tecnología móvil mediante tabletas electrónicas, lo que permitió optimizar la captura de información, reducir errores de registro y facilitar la supervisión y el monitoreo en tiempo real.

3. Procesamiento de datos

La preparación del Sistema de Procesamiento de la Encuesta Nacional de Hogares con Múltiples Propósitos (ENHOGAR-MICS 2025) fue completada en las etapas previas al trabajo de campo. Durante este levantamiento, se desarrollaron rigurosos controles de validación y consistencia para asegurar el correcto funcionamiento del sistema de procesamiento de datos. Además, se elaboraron los manuales y guías dirigidos a encuestadores y supervisores, con el objetivo de garantizar una aplicación estandarizada y de calidad en la recolección de información. También se realizaron pruebas piloto utilizando los formularios de la encuesta, lo que permitió identificar y realizar los ajustes necesarios antes del inicio del operativo.

Para el cierre del cuarto trimestre se tenía planificado contar con bases de datos parciales y, tras la finalización del levantamiento de información, se dispuso efectivamente de ellas.